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ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД КРЫМ ВО ШЕЛ В СОСТАВ 
РОССИИ. ВЫСТРЕЛ ИЗ ПУШКИ ПЕТРОПАВЛОВСКОЙ 
КРЕПОСТИ СЕГОДНЯ ПОСВ ЯТЯТ ЭТОЙ ДАТЕ.

→ стр. 11-13

Три дня определили будущее
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На выборах президента России победил почетный гражданин Петербурга Владимир Путин.
Губернатор Александр Беглов поблагодарил горожан за политическую мудрость:

на избирательные участки пришли почти 2,7 миллиона человек. → стр. 2-5
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ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ОДНИМ из первых в Петер-
бурге отдал свой голос губер-
натор Александр Беглов. 
Глава города проголосовал 
еще в пятницу утром на изби-
ратель ном участке на улице 
Кораблестроителей.

«Для  нашей страны 
сегодня очень важ ный день. 
Мы определяем не только 
будущее на 6 лет, но и раз-
витие России в  целом»,  – 
рассказал журналистам 
градоначальник.

А вот руководитель город-
ского парламента Александр 
Бельский приехал на изби-
рательный участок на улице 
Седова в последний день голо-
сования, то есть вчера. Уро-
вень организации выборного 
процесса он оценил высоко.

ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ
В голосовании за президента 
России приняли участие мно-
гие известные жители Петер-
бурга. Художественный руко-

водитель Музыкального теа-
тра имени Ф. И. Шаляпина, 
дирижер Фабио Мастран-
джело напомнил, что  он 
уже 13 лет является граж-
данином России и нынеш-
ние выборы для него далеко 
не первые.

«Когда я еще жил в Ита-
лии, меня с  раннего дет-
ства приучили к  тому, 
что  выборы  – это очень 
важно. Тогда Италия себя 
очень правильно вела, 
и совесть у многих людей 
еще присутствовала. Поэ-
тому я вырос в таком про-
странстве, где надо было 
выполнять свой граждан-
ский долг, – рассказал маэ-
стро. – Я продолжаю ходить 
на выборы и на своей второй 
родине. И стараюсь всегда 
делать это сразу, в первый 
день».

С ним согласился народ-
ный артист России Алек-
сандр Розенбаум, проголо-

совавший вчера на одном 
из избирательных участков 
недалеко от станции метро 
«Черная речка».

«Галочек за  всю жизнь 
я поставил много, мне уже 
72 года. И при этом всю свою 
жизнь я позиционирую себя 
гражданином своей страны, 
а у граждан есть права и обя-
занности. Правами мы поль-
зуемся, обязанности надо 
исполнять. Например, голо-
совать на выборах», – аргу-
ментировал свою позицию 
певец.

ВСЕЙ КОМАНДОЙ
На выборы пришли члены 
Общественной палаты 
Санкт-Петербурга, депутаты 
Государственной думы РФ 
и городского парламента, 
представители различных 
конфессий… Председатель 
Совета Федерации РФ Вален-
тина Матвиенко проголосо-
вала на Таврической улице, 

Петербург вместе 
со всей страной выбрал 
президента России. 
Явка в нашем городе 
превысила 70%. В голо-
совании приняли уча-
стие почти 2,7 милли-
она горожан, сообщили 
в Санкт-Петербургской 
избирательной комис-
сии.

«Выборы прошли в штатном режиме»
  МАРИНА БОЙЦОВА, МАРИНА АЛЕКСЕЕВА, АННА ДОМРАЧЕВА, 

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ, ИННА ВОЛОДИНА /info@spbdnevnik.ru/ 
  GOV.SPB.RU, ASSEMBLY.SPB.RU, СТАНИСЛАВ МАРЧЕНКО, 

ОЛЕГ ЗОЛОТО, АННА ДОМРАЧЕВА, ПЕТР КОВАЛЕВ/ ТАСС

Народный артист России
АЛЕКСАНДР РОЗЕНБАУМ

Хоккеисты СКА с главным тренером РОМАНОМ РОТЕНБЕРГОМ (в центре)

Художественный руководитель Музыкального театра 
имени Ф. И. Шаляпина, дирижер ФАБИО МАСТРАНДЖЕЛО

Председатель Законодательного собрания Санкт-Петербурга 
АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ

Губернатор Санкт-Петербурга АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ
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«Отдала свой голос за буду-
щее нашей страны, нашего 
города. Хочется отметить, 
что на избирательном 
участке рабо та организо-
вана замеча тельно. Более 
того, радует, что была 
возможность проголосо-
вать не только в пятницу, 
но и 16 и 17 марта. Это 
очень удобно для нас, твор-
ческих работников».

«Хорошей идеей было 
сделать несколько дней 
для голосования. Некото-
рые люди по разным при-
чинам могут не пойти 
на участок: лень, нехватка 
времени, еще что-то. 
А поскольку есть три дня, 
такой человек имеет воз-
можность осознать важ-
ность выборов и прийти 
в другой день, в удобное 
для себя время».

«Не прийти на выборы 
было бы странно. 
Не важно, за кого голосо-
вать, это выбор каждого. 
Но поддаться на провока-
ции врага и не прийти – 
это глупость, еще боль-
шая, чем действия тех, 
кто за копейки, полу-
ченные от противника, 
льет зеленку в урны 
для голосования».

«В пятницу рано утром, 
еще до работы, мы всей 
семьей пришли голосовать 
по месту жительства. 
Все было прекрасно орга-
низовано: царила очень 
приятная, я бы даже ска-
зала, праздничная атмос-
фера. Поэтому и настро-
ение у нас было хорошее. 
И мы с таким позитивным 
настроем отправились 
на работу».

СВЕТЛАНА 
ЛАВРЕЦОВА, 

ДИРЕКТОР ТЕАТРА 
ЮНЫХ ЗРИТЕЛЕЙ 

ИМ. А. А. БРЯНЦЕВА, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

РЕДАКЦИОННОГО 
СОВЕТА 

�ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА�

БУДА БАДМАЕВ, 
НАСТОЯТЕЛЬ САНКТ�

ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДАЦАНА 

ГУНЗЭЧОЙНЭЙ, 
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПАЛАТЫ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

ОЛЕГ КРЮКОВ, 
ГЕРОЙ РОССИИ

ОЛЬГА ХОМОВА, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

АКАДЕМИЧЕСКОЙ 
КАПЕЛЛЫ СПБ, 

ЧЛЕН РЕДАКЦИОННОГО 
СОВЕТА 

�ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА�

«Выборы прошли в штатном режиме»
а митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Вар-
сонофий – на Невском про-
спекте, в гимназии № 168.

Хоккеисты СКА во главе 
с  наставником Романом 
Ротенбергом приехали 
на  избирательный уча-
сток в  полном составе. 
Они проголосовали в лицее 
№ 366 на улице Фрунзе. Это 
совсем рядом со «СКА Аре-
ной» – домашним стадионом 
армейцев.

«Хоккей  – командная 
игра. Мы всегда вместе, 
и  в  таком мероприятии, 
как  выборы президента 
России, тоже должны уча-

ствовать вместе. Для нас это 
праздник» – сказал Роман 
Ротенберг.

СЕМЕЙНАЯ ТРАДИЦИЯ
Свой воинский долг петер-
буржец Иван Шапорев уже 
исполнил  – на  фронтах 
специальной военной опе-
рации. А в субботу ветеран 
отдал и долг гражданский – 
на избирательном участке 
на Большом Сампсониевском 
проспекте.

«Я в третий раз участвую 
в президентских выборах, – 
рассказал Иван Шапорев 
«Петербургскому днев-
нику». – Но первый раз – 

дома. Первые в моей жизни 
выборы состоялись, когда 
я еще был курсантом и уехал 
в отпуск, вторые – в служеб-
ной командировке. Но я все 
равно старался голосовать, 
где бы ни находился».

На участок в администра-
ции Выборгского района Иван 
Шапорев пришел в парад-
ном кителе со знаками отли-
чия. А еще – вместе со своей 
невестой Светланой. Участие 
в голосовании всей семьей 
стало одним из трендов состо-
явшихся выборов. По крайней 
мере для Петербурга – точно. 
Хотите убедиться в  этом? 
Читайте материал на стр. 5!

В ШТАТНОМ РЕЖИМЕ
Итог трех дней, в течение 
которых город со всей стра-
ной выбирал президента, 
вчера поздно вечером под-
вел губернатор Петербурга.

«Выборы прошли в штат-
ном режиме, без серьезных 
инцидентов, способных 
повлиять на  окончатель-
ный результат, и в строгом 
соответствии с законодатель-
ством. Своим активным уча-
стием петербуржцы в оче-
редной раз продемонстриро-
вали политическую мудрость 
и  высокую гражданскую 
ответственность», – заявил 
Александр Беглов.

  ОЛЕГ ЗОЛОТО, РОМАН ПИМЕНОВ, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

87,21%
голосов набрал на выбо-
рах самовыдвиженец 
Владимир Путин.

4,17%
голосов у кандидата 
от партии КПРФ Николая 
Харитонова.

4,07%
голосов у кандидата 
от партии «Новые люди» 
Владислава Даванкова.

3,14%
голосов у кандидата 
от партии ЛДПР Леонида 
Слуцкого.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ �НА МОМЕНТ СДАЧИ НОМЕРА� 

Народный артист России
АЛЕКСАНДР РОЗЕНБАУМ

Председатель Совета Федерации РФ ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО

Художественный руководитель Музыкального театра 
имени Ф. И. Шаляпина, дирижер ФАБИО МАСТРАНДЖЕЛО

Митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский 
ВАРСОНОФИЙ
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СКАЗАНО НА РАДИО �

«В начале голосования наи-
большую активность проя-
вили жители Центрального, 
Адмиралтейского и Москов-
ск ого районов. Отмечу, 
что международных наблю-
дателей удивил уро вень 
цифровизации выборов».

ОЛЕГ ЗАЦЕПА, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГСКОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ

«На избирательных участ-
ках в нашем городе мак-
симально строго следили 
за тайной персональных 
данных, поэтому у изби-
рателей больше не было 
возможности увидеть, 
кто еще голосует».

ИННА ВЕТРЕНКО, ПРОФЕССОР СЕВЕРО�ЗАПАДНОГО 
ИНСТИТУТА УПРАВЛЕНИЯ РАНХИГС

Во второй день выборов президента состоялся 
эфир «Радиоклуба на Карповке» – совместного 
проекта «Петербургского дневника» и «Радио 
России». Эксперты обсудили особенности 
нынешнего голосования.

«Мы избираем президента 
седьмой раз. Это свидетель-
ствует о том, что выборы 
прочно укоренились в нашей 
стране. Демократия – это 
процедура, иногда в нее вно-
сятся изменения, но люди 
четко знают: приходит 
время – и мы выбираем 
руководителя страны».

ЮРИЙ СВЕТОВ, ПОЛИТОЛОГ

«Примечательно, 
что в нашем городе 
открыли центр общест-
венного наблюдения, его 
работу организовала 
Общественная палата 
Санкт-Петербурга. Это 
передовой опыт, которым 
мы можем похвастаться».

ВАЛЕРИЙ СОЛДУНОВ, ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 

СПБ

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, РОМАН ПИМЕНОВ, ЛИЧНЫЙ АРХИВ ОЛЕГА ЗАЦЕПЫ

ПРОКОНТРОЛИРОВАТЬ ход голосова-
ния в Петербург приехали пред-
ставители таких стран, как Бур-
кина-Фасо, Бразилия, Венесуэла, 
Гондурас, Ливан, Мали, Мекс ика, 
Нам ибия, Сальвадор, Франция 
и ЮАР.

�У ВАС ВСЕ ПРЕКРАСНО�
В числе прочих иностранная деле-
гация посетила избирательный 
участок № 1226 в Кронштадте. 
Гостей города воинской славы 
встретил глава администрации 
района Андрей Кононов, пода-
ривший им значки в виде герба 
Кронштадта.

«Я  оцениваю наши участки 
на отлично. Нам есть что показать. 
Даже присутствует музыкальное 
сопровождение. Мы делали опрос 
жителей и составили подборку 
композиций», – рассказал Андрей 
Кононов.

Одним из международных наблю-
дателей стал бывший генерал 
армии Французской Республики 
Доминик Делавард.

«Я посетил уже несколько изби-
рательных участков. Про  этот 
я могу сказать, что он простор-
ный, светлый и очень удобный», – 
поделился впечатлениями он.

Француз признался, что у него 
на родине русских представляют 
как  закрытых и  неулыбчивых 
людей. В реальности все оказа-
лось наоборот.

«У вас все прекрасно. Если бы 
я  был немного помоложе, 
то я был бы среди тех францу-
зов, которые переехали сюда жить. 
К сожалению, возраст не тот. А так 
я бы с удовольствием перебрался. 
Ваша страна здорова и физически, 
и ментально. Обожаю Россию!» – 
заявил Доминик Делавард.

Также иностранные наблюда-
тели и эксперты посетили избира-
тельный участок № 1648 Петро-
градского района.

«Я  могу констатировать, 
что Россия – это страна с чело-
веческим лицом, где все дела-
ется для  людей. Представле-
ние о стране сильно отличается 
от реальности. Раньше я думал, 

что это военная страна, где сплош-
ные ограничения. Но когда я при-
ехал, то увидел открытый диалог 
свободных людей. Нам говорили, 
что русские не любят социаль-
ные контакты, не разговаривают. 
Я вижу совершенно другое», – 
сказал председатель региональ-
ного отделения Панафриканского 
союза молодежи в Буркина-Фасо 
Диалла Моумоуни.

ПЕРЕНЯТЬ ОПЫТ
Также гости Северной столицы 
посетили центр общественного 
наблюдения за выборами, кото-
рый работал в деловом центре 
«Невская ратуша». О конститу-
ционной системе России им рас-
сказал депутат Государственной 
думы РФ Михаил Романов.

«Сегодня международные 
наблюдатели увидели, как про-
зрачно проходит процедура выбо-
ров. В  центре общественного 
наблюдения можно в  режиме 
реального времени подключиться 
и посмотреть, как осуществля-
ется процесс голосования. Мно-
гих заинтересовала система, они 
могут внедрить в своих странах 
российский опыт»,  – сообщил 
парламентарий.

20 человек
вошли в иностранную делегацию междуна-
родных экспертов и наблюдателей на выборах 
президента России в Петербурге. Они провели 
в Петербурге 4 дня.

В дни проведения выборов Петербург посетила группа меж-
дународных экспертов и наблюдателей из разных стран мира. 
Каждый из них был доволен увиденным. А гость из Франции 
даже захотел остаться жить в России.

Все оказалось не так, 
как они представляли

  ЕЛЕНА НОРИЦИНА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Иностранных 
наблюдателей, 

которые посетили 
избирательный участок 
в Московском районе, 

Петербурга, впечатлила 
организация 

выборов. 
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ЖИТЕЛИ ПЕТЕРБУРГА приняли актив-
ное участие и в выб орах прези-
дента России, и в  голосовании 
за  объекты благоустр ойства, 
которое проходило параллельно 
на тех же избирательных участках.

�ЭТО НАША ТРАДИЦИЯ�
Алексей и Екатерина Разумовы – 
родители восьмерых детей. 
На избирательный участок они 
привели семерых. Самого стар-
шего, к сожалению, взять не полу-
чилось по состоянию его здоровья.

«Это наша традиция  – всей 
семьей участвовать в  важных 
мероприятиях. Выборы президента 
мы, конечно, не могли пропустить 
и снова пришли почти все вме-
сте», – рассказал Алексей.

Екатерина добавила, что они 
всем детям стараются объяснить, 
что  такое гражданская пози-
ция и как важно для их буду-
щего и будущего всей страны 

ее проявление.
«Мы объясняем детям, что Рос-

сия – их родина и ее развитие зави-
сит только от них. Они должны 
как можно раньше это понять, 

и мы думаем, что у нас это полу-
чается», – подчеркнул Алексей.

ЗОЛОТЫЕ И БРИЛЛИАНТОВЫЕ
Проголосовали и  те семейные 
пары, которые вместе уже много 
лет. Так, Людмила Андреевна 
и Алексей Андреевич Елизаровы 
познакомились 55 лет назад. Оба 
были студентами знаменитого 
Политеха.

Супруги Елизаровы никогда 
не пропускали выборы. «Для нас 
это праздник. Мы оба выросли 
в сельской местности, там выборы 
проходили шумно, весело, с тан-
цами, музыкой, буфетами, пирож-
ками. И наши дети никогда не про-
пускают выборы, старший внук – 
ему 25 лет  – тоже обязательно 
ходит голосовать. Как же не ходить! 
Это наша страна, надо ее поддер-
живать, это – наше будущее!» – 
уверены супруги.

А Николай Михайлович и Раиса 
Ицковна Ивановы вместе более 
60 лет. Бриллиантовую свадьбу они 
отметили в прошлом году.

«Сделать свой выбор для нас 
сегодня означает отдать свой голос 

за мирную и справедливую жизнь. 
Мы идем на выборы как на празд-
ник, свой голос за будущего пре-
зидента отдали уже наши дети 
и внуки. Только младшая внучка, 
ей восемь лет, пока не может прого-
лосовать по возрасту, – рассказала 
Раиса Ицковна. – Мы с мужем голо-
суем давно: как поженились, так 
повсюду вместе. Ни минуты не раз-
думывали: отдать голос за родину – 
долг каждого».

�ГОРЬКО!�
Голосовали и молодожены. В суб-
боту Ринат Каримов и Екатерина 
Холодова, а также Антон и Елена 
Николаевы не  только выбрали 
будущее для страны, но и сыграли 
свадьбы.

«Сегодняшний день – особенный 
для всей страны и для нас лично. 
Было приятно прийти на избира-
тельный участок», – поделилась 
эмоциями Елена Николаева.

После голосования молодоженов 
поздравили с двойным праздни-
ком, невестам вручили цветы, а все 
члены избирательной комиссии 
дружно кричали «Горько!».

Петербуржцы делом доказали, что нынешний год в России – Год 
семьи. Многие горожане приходили на избирательные участки 
вместе с родственниками и близкими.

На выборы всей семьей 
и прямо из ЗАГСа

  МАРИНА БОЙЦОВА, ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА, РОМАН КОРОЛЕВ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, ОЛЕГ ЗОЛОТО, ВИТАЛИЙ АРСЕНЬЕВ

СЕМЬЯ ИВАНОВЫХ

СЕМЬЯ ЕЛИЗАРОВЫХ СЕМЬЯ РАЗУМОВЫХ

РИНАТ КАРИМОВ И ЕКАТЕРИНА ХОЛОДОВА

18 МАРТА 2024
ПОНЕДЕЛЬНИК 5ОБЩЕСТВО

PD3230_18032024.indb   5 18.03.2024   0:47:45



ВАЛЕРИЙ Лозовский родился 
в шахтерском городке Кри-
вой Рог в 1939 году. Окончил 
Горный техникум и работал 
на шахте маркшейдером – 
специалистом, выполн яющим 
геодези ческие измерения.

Затем служил в  группе 
советских войск в  Герма-
нии и по окончании службы 
получил награду от мини-
стра обороны СССР – путевку 
для поступления в высшее 
учебное заведение в Ленин-
граде. Прибыл сюда молодой 
человек в июле 1962 года.

«Я был потрясен! Первое 
знакомство с городом свя-
зано с  Невским проспек-
том – у дома 39 располагалась 
фотохроника ТАСС с  боль-
шими фотографиями, расска-
зывающими о жизни города 
и ленинградцах. Именно эти 
работы определили всю мою 
дальнейшую судьбу. Окончив 
Ленинградский институт точ-
ной механики и оптики, рабо-
тал инженером. С  1973-го 
стал фотожурналистом», – 
поделился воспоминаниями 
Валерий Лозовский.

После окончания факуль-
тета фотокорреспондентов 
при  Ленинградском доме 
журналиста Лозовский был 
принят фотокором газеты 
«Ленинское знамя» Тос-
ненского района. А дальше 

были «Вечерний Ленин-
град», Агентство печати 

«Новости»…

НА РЕЗУЛЬТАТ
Председатель комис-
сии по информаци-
онной политике 
и взаимодействию 
со средствами мас-
совой информации 
Общественной 
палаты Ленинград-

ской области Вален-
тин Сидорин познако-

мился с Валерием Лозов-
ским в 2004 году в Тихвине 
во время визита президента 
России Владимира Путина 
в Тихвинский Богородичный 
Успенский мужской мона-

стырь, куда из США была воз-
вращена чудотворная икона 
Божьей Матери. В то время 
Валентин Сидорин возглав-
лял пресс-службу правитель-
ства Ленинградской области.

«Заметил мощного, стат-
ного человека с окладистой 
бородой. Уверенного, сдер-
жанного и умело обращаю-
щегося с фотоаппаратом. Мы 
с ним разговорились. Позже 
начали сотрудничать, делать 

масштабные фотопроекты 
о Ленинградской области, – 
рассказал Валентин Сидо-
рин. – Мы не раз встречались 
в его мастерской. Уроки жизни 
Лозовского раскрываются 
с годами. Главный из них – 
идти той дорогой, что откры-
лась сегодня, нести свое дело 
уверенно и до конца».

ТАЛАНТ
Президент «Интерфакс – Севе-
ро-Запад» Людмила Фоми-
чева подчеркнула, что Вале-
рий Лозовский  – человек, 
искренне любящий свое дело. 
Он работал на самых ответ-
ственных встречах, включая 
приемы первых лиц различ-
ных государств.

«Тогда не  было Интер-
нета и многих технических 
возможностей, которые есть 
сейчас. Но он успевал при-
везти отбывающей на само-
лете делегации фотографии, 
склеенные особым обра-
зом, и передавал на память. 
Лозовский – автор множества 
неповторимых фотоальбомов 

и альманахов, посвященных 
Петербургу и самым высоким 
персонам. Он невероятный 
талант, выдающийся чело-
век», – поделилась мнением 
Людмила Фомичева.

Она добавила, что во время 
визита королевы Великобри-
тании Елизаветы II Лозовский 
создал прекрасный фото-
репортаж, который потом 
был опубликован во многих 
изданиях.

НАСТАВНИК
Валерий Лозовский – легенда 
петербургской журнали-
стики. При  этом, несмо-
тря на занятость, он всегда 
готов делиться опытом 
с коллегами.

По  словам фотографа 
«Петербургского дневника» 
Дмитрия Фуфаева, Валерий 
Лозовский постоянно помо-
гал начинающим фотографам 
отточить навыки, сделать 
следующий шаг в карьере.

«Валерий Николаевич на -
учил меня видеть суть людей. 
То есть запечатлеть в объек-
тиве фотокамеры момент, 
когда человек раскрыва-
ется, что  делает из  обыч-
ной картинки настоящую 
фотографию с отпечатком 
души героя репортажа. Это 
довольно трудно – добиться 
такого состояния человека, 
когда он готов показать себя 
настоящего, раскрыть эмо-
ции. Но Валерий Николаевич 
достиг в этом смысле совер-
шенства», – подчеркнул Дми-
трий Фуфаев.

Основатель фонда «Петербургская фотолетопись» Валерий Лозовский накануне отметил 85-летие. 
В своем объективе он запечатлел важнейшие события в истории нашего города. А в 1990-е годы был лич-
ным фотографом Владимира Путина, который тогда работал в мэрии Петербурга.

Что значит «видеть суть людей»
  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Валерий Лозовский посвятил свою 
жизнь нашему городу и его жите-
лям. Он не просто профессионал, 
а народно-общественный деятель. 
Потрясающий человек. Добрый, 
открытый и прямой.

АНДРЕЙ РАДИН, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
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ДОМ НА БЕРЕГУ Тихвинки был 
построен еще дедом Нико-
лая Римского-Корсакова 
в 1801 году. Здесь же родился 
и Ника – так называли его 
близкие. Отец ком позитора 
Андрей Петрович, уважае-
м ый в этих местах человек, 
сделал об этом запись. Благо-
даря ей мы до минут знаем, 
что родился он в 1844 году 
в 4 часа 53 минуты 6 марта 
по старому  (или 18 марта 
по новому) стилю.

�ПИШИТЕ МУЗЫКУ!�
Ника был вторым ребен-
ком в семье. На момент его 
рождения отцу шел 60-й год, 
а матери Софье Васильевне – 
42-й. Она смущалась своего 
положения, пока однажды 
не увидела пророческий сон: 

будто идет она по темной 
улице, и с неба к ней спу-
скается ангел. В руке у него 
горящая свеча, которую он 
передает ей. Наутро она 
поняла, что ждет необык-
новенного ребенка.

«Самое интересное, 
что это не легенда. Об этом 
мы знаем из записи в аль-
боме, который принято было 
вести в то время в каждой 
семье», – рассказала заве-
дующая музеем Анастасия 
Коновалова.

Ника рос любознательным 
ребенком. Однажды ему пода-
рили барабан, после чего он 
получил прозвище Шумило. 
Хотя на самом деле инстру-
мент оказался полезен. Когда 
отец садился за фортепиано 
и  намеренно менял темп, 

трехлетний Ника учился под-
страиваться под новый ритм.

Учителя музыки, кото-
рые давали уроки на дому, 
часто ругали мальчика за то, 
что он переделывал сочине-
ния композиторов по-своему, 
и требовали, чтобы он играл, 
«как написано».

Композиторский талант 
заметят в Николае только 
в Петербурге. Его приведут 
к  самому Милию Балаки-
реву, вокруг которого собира-
лись молодые композиторы 
из «Могучей кучки». И тот, 
прослушав его сочинения, 
скажет: «Пишите музыку!»

БЕСЦЕННЫЙ ЭКСПОНАТ
Большое влияние на ребенка 
оказал его старший брат 
Воин, который был старше 
на 22 года и по  семейной 
традиции стал моряком. 
В доме немало «диковинок», 
как говорили тогда, которые 
он присылал из  дальних 
походов. Шкатулка из игл 
дикобраза, в которой Софья 
Васильевна держала свое 

рукоделие, ракушки и даже 
череп альбатроса, размах 
крыльев которого достигал 
почти полутора метров.

В семье Римских-Корсако-
вых было два инструмента. 
Один фирмы «Лихтенталь», 
предположительно мемори-
альный. И второй, принад-
лежность которого благо-
даря уникальному номеру 
2929 удалось установить 
абсолютно точно, – рояль 
фирмы «Беккер» палисан-
дрового дерева.

«Этот рояль прослу-
жил Николаю Андреевичу 
30 лет. Только представьте, 

сколько музыки было напи-
сано на этом инструменте 
и какие руки касались этих 
клавиш: Чайковский, Боро-
дин, Мусоргский! У  этого 
рояля пел Шаляпин», – отме-
тила Анастасия Коновалова.

ПЕСЕНКИ ПОПУГАЯ
И �ЗОЛОТОЙ ПЕТУШОК�
Из окон родового гнезда буду-
щий композитор мог видеть 
мужской Успенский мона-
стырь и слышать его коло-
кола. Позднее он написал 
увертюру «Светлый празд-
ник», посвященную Пасхе, 
переложив на  ноты пере-

звоны колоколов тихвинских 
монастырей.

Нашел отражение в его 
творчестве и птичник, в кото-
ром обитали канарейки, 
дрозды и другие птицы. Сей-
час мезонин, в котором он рас-
полагался, открыт как интер-
активная зона. Как и прежде, 
здесь живут попугаи. Расска-
зывают, что однажды люби-
мец Софьи Васильевны – ама-
зонский попугай, которого 
она кормила с серебряной 
ложечки, улетел, и она при-
манивала его, постукивая ею 
по окну. Блудный сын вер-
нулся, оставив на ложечке 
след от своего клюва. Сей-
час этот раритет выставлен 
в одной из витрин музея.

Попугай очень любил петь 
песенки. Одну из них Ника 
подобрал на рояле и акком-
панировал своему любимцу. 
Так что, если вы захотите 
услышать, как пел попугай 
в XIX веке, – сходите на оперу 
«Золотой петушок», потому 
что именно там композитор 
использовал эту мелодию.

Сегодня исполняется 180 лет со дня рождения Николая Римского-Корсакова. К этой дате в отреставрирован-
ном Мемориальном доме-музее в Тихвине открыли новую экспозицию. Каким было детство композитора? Как 
жила семья, которой удалось вырастить гения? Все это можно узнать, посетив выставку.

В каких условиях рос композитор
  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     МАРИНА АЛЕКСЕЕВА, ПРЕДОСТАВЛЕНО МУЗЕЙНЫМ АГЕНТСТВОМ ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ, РЕПРОДУКЦИЯ ТАСС

Научные сотрудники Музей-
ного агентства Ленинградской 
области, в состав которого вхо-
дит мемориальный дом-музей 
Н. А. Римского-Корсакова, рабо-
тали над обновлением экспози-
ции в течение двух лет.

15 тысяч
предметов хранится в основном фонде музея. Наибольшую 
ценность представляют личные вещи Римских-Корсаковых, 
предметы быта, мебель, партитуры с автографами композитора.
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  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Алексей Николаевич, как Консер-
ватория отметит круглую дату?

> Мы с коллегами заранее обсу-
дили этот вопрос и решили сделать 
18 марта Днем Николая Андреевича 
Римского-Корсакова в Санкт-Петер-
бургской консерватории.

Конечно, на наших планах ска-
за лся тот факт, что историческое 
здание до сих пор на реконструк-
ции. Поэтому, например, устроить 
концерт большого симфонического 
оркестра, как это мы делали пять 
лет назад, на предыдущий юбилей 
композитора, мы не сможем – нет 
такого зала, где удалось бы разме-
стить всех музыкантов.

Но  концерт, конечно, пусть 
и не оркестровый, все равно будет. 
В нашем небольшом зале, где сцена 
подходит лишь для камерного музи-
цирования, свое слово скажут вока-
листы. Они исполнят фрагменты 
из опер и романсы в сопровожде-
нии фортепиано. Будут и  сюр-
призы, но о них я не хотел бы рас-
сказывать заранее.

Состоится всероссийская науч-
ная конференция «Оркестр: взгляд 
из XXI века» и презентация нового 
мультимедийного учебного посо-
бия по  инструментоведению 
доцента Нижегородской консер-
ватории С. С. Попова. Наша кафе-
дра оркестровки и общего курса 
композиции тоже много работала 
и продолжает работать в данном 
направлении; хотелось бы особо 
отметить учебник «Законы функ-
циональной инструментовки» про-
фессора Геннадия Банщикова. Кон-
ференция – очень важное событие, 
потому что она продолжает тради-
цию, заложенную самим Николаем 
Андреевичем, автором ставшего 
классическим учебника «Основы 
оркестровки».

В этот день в нашей столовой 
планируется специальное меню, 
составленное из любимых блюд 
композитора. Знаете ли вы, напри-
мер, что Римский-Корсаков, соз-
давая свою оперу «Снегурочка» 
в деревне Стелево, одновременно 
собирал ягоды и  варил варе-
нье? Так что  получить варенье 
на десерт вполне реально.

Еще мы хотели бы организовать 
показ фильма, посвященного ком-
позитору, или его оперы и после 
просмотра устроить обсуждение 
увиденного.

Так что в этом году мы устроим 
домашний праздник и  будем 
аккумулировать средства и силы 
для предстоящего возвращения 
в историческое здание.

И какова там ситуация сейчас? 
Строители говорят, что практи-
чески уже выходят на финиш-
ную прямую.

> Я  думаю, что  реальнее всего 
говорить пока о конце текущего 
года, хотя называются разные 
даты. Строго говоря, для  нас 

гораздо важнее, чтобы все было 
сделано не быстро, а качественно. 
Чтобы после переезда не  при-
шлось все подчищать и доделы-
вать, как было, когда мы перее-
хали в здание на Глинки, 2.

Еще  одна проблема  – музы-
кальные инструменты. На время 
реконструкции они были выве-
зены. За прошедшие годы часть 
из них устарела, другие были спи-
саны. А по условиям контракта мы 
должны получить полностью обо-
рудованные помещения (под «обо-
рудованием» на языке строите-
лей имеются в виду музыкальные 
инструменты). 

Как это будет осуществляться 
в  условиях санкций, сказать 
трудно. Например, в список санкци-
онных предметов внесен концерт-
ный рояль «Стейнвей», и ситуация 
отслеживается очень внимательно. 
Будем счастливы, если инстру-
менты появятся хотя бы в Концерт-
ном зале Глазунова и в Большом 

зале Рубинштейна, где мы давали 
оперные и балетные спектакли.

Как идет процесс возвращения 
этому залу его исторического 
облика?

> Достаточно сложно. Вот на стене 
моего кабинета висит фотография, 
сделанная еще до того, как при-
строили конный подъезд к зданию. 
После этого многое изменилось, 
поэтому полностью исторического 
облика сегодня уже не добиться. 
Главное – помнить, что этот зал 
был задуман именно как театраль-
ный, хотя акустика в нем была 
неважная.

Мы поставили задачу – сохра-
нить функционал зала и улучшить 

его акустические качества. Специа-
листы проделали большую работу. 
Ее результат мы сможем оценить 
только на практике, но нас уве-
ряют, что будет здорово.

Оркестровую яму углубят и рас-
ширят. Она будет подъемная, 
по последним стандартам, связан-
ным именно с театральными сце-
нами. Запланирована установка 
акустической раковины. Это некий 
рупор, который собирает весь звук 
оркестра и направляет его прямо 
в зал.

Учитываем мы и  современ-
ные тенденции. Если без оперы 
не  могли жить в  XIX  – начале 
XX века, то сегодня очень попу-
лярен мюзикл. И мы понимаем, 
что  рано или  поздно нам тоже 
придется представить этот жанр 
в своем театре. Поэтому в нем будет 
установлено самое современное 
оборудование.

Но для нас важно сохранить 
не  только акустическое звуча-

ние, но и стилистику интерьера. 
За нее мы долго боролись. Когда 
нам впервые показали зал Рубин-
штейна, то выглядел он примерно 
как здание Мариинского-2. Но дело 
в том, что оно и снаружи совре-
менное. А если публика войдет 
в  наше историческое здание, 
а потом попадет в современные 
интерьеры, может возникнуть дис-
сонанс. Поэтому ученый совет Кон-
серватории выбрал из нескольких 
дизайн-проектов тот, который, 
на наш взгляд, максимально соот-
ветствовал исторической тради-
ции и по стилю, и по цвету. Кстати, 
фасаду мы тоже вернули его исто-
рический светло-бежевый цвет.

Именно этот зал станет, по сути, 
театром Консерватории?

> Да, для нас сейчас возродить 
оперный театр – одна из главных 
задач. Из-за переезда пришлось 
оптимизировать состав и вернуть 
его к той модели, по которой он 

создавался. Он стал полностью сту-
денческим театром. Для ребят это 
прекрасная мотивация к творче-
скому развитию.

Конечно, мы не можем предста-
вить в своей афише такое количе-
ство спектаклей, как репертуар-
ные театры, которые получают 
на это субсидию. Но несколько 
опер у нас постоянно в ротации, 
даже с учетом того, что пока нет 
собственной площадки. Ни один 
сезон у нас не обходится без «Евге-
ния Онегина», «Травиаты», 
«Богемы» или «Иоланты». Более 
того, удалось даже в таких непро-
стых условиях осуществить поста-
новку «Пиковой дамы», причем 
полностью силами наших студен-
тов. Не студентом там был лишь 
один человек – я за дирижерским 
пультом.

Известно, что у Римского-Корса-
кова было много учеников. Можно 
назвать тех, кто обязан своим име-
нем именно ему?

Ректор Санкт-Петербургской консерватории имени Н. А. Рим-
ского-Корсакова Алексей Васильев рассказал, когда закон-
чится ремонт исторического здания и о том, как связаны опера 
«Снегурочка» и... варенье.

Консерватория скоро зазвучит по-новому

Римский-Корсаков – величина мирового 
масштаба. А еще в любом краю земли 
можно встретить человека, который 
скажет: «О, вы ректор Петербургской 
консерватории, я в ней учился!» И это 
замечательно.

Имя Римского-
Корсакова было 

присвоено Консерватории, 
которую возглавляет 
Алексей Васильев, 

в 1944 году. 
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Консерватория скоро зазвучит по-новому

> Я всегда теряюсь, когда задают 
такой вопрос. Потому что учеников 
у него было так много, что назвать 
всех просто невозможно. Я лучше 
расскажу, что  меня поразило, 
когда я бывал на гастролях в дру-
гих странах. Например, приез-
жаешь в Эстонию, и выясняется, 
что большая часть композиторов 
училась в Петербурге у Римско-
го-Корсакова. Среди них – наци-
ональный композитор Эстонии 
Артур Капп. Приезжаешь в Арме-
нию, а там его ученик Александр 
Спендиаров. В Грузии – Мелитон 
Баланчивадзе. Помню, как меня, 
еще студента, поразил тот факт, 
что  знаменитый итальянский 
композитор-симфонист Отторино 
Респиги – тоже ученик Римско-
го-Корсакова. Кроме официаль-
ных учеников, есть такие выдаю-
щиеся композиторы, как Стравин-
ский, который никогда не был сту-
дентом Консерватории, но учился 
у Римского-Корсакова и находился 
под его колоссальным влиянием.

А  как  вы относитесь к  тому, 
что  нет-нет да  и  раздаются 
голоса по поводу того, что Кон-
серватория носит имя Римского  -
Корсакова, а  не  Чайковского 
или Рубинштейна?

> Да, Чайковский был одним из пер-
вых выпускников Консерватории, 
а Антон Рубинштейн – инициато-
ром ее создания. С ним у нас вообще 
связана забавная история. Однажды 
один из муниципальных депута-
тов прислал нам письмо, в кото-
ром предлагал пересмотреть вопрос 
о том, чье имя должна носить Кон-
серватория. Собравшийся по этому 
поводу ученый совет единогласно 
решил: не умаляя значения ее осно-
вателя, считать целесообразным 
сохранить имя Римского-Корсакова.

Николай Андреевич – уникаль-
ная фигура. Недавно я был в Мор-
ском корпусе Петра Великого и уви-
дел на стене его портрет. Меня пора-
зило удивительное совпадение: он 
окончил этот корпус в 1862 году, 
и в этот же год была основана наша 
Консерватория. И еще вот что инте-
ресно: вопреки распространен-
ному мнению, Римский-Корсаков 
никогда не учился в Консерватории 
и никогда не был ее директором. 
В детстве к нему приглашали част-
ного педагога, были уроки музыки 
в Морском корпусе. Официально он 
никогда не учился, но так мастерски 
овладел профессией, что не только 
сочинял сам, но и учил этому дру-
гих в нашей Консерватории в тече-
ние 37 лет.

Для меня Римский-Корсаков – 
совершеннейший кумир и уникаль-
ная историческая личность. Нико-
лай Андреевич – символ того, чего 
может добиться человек, если он 
по-настоящему любит му зыку.

Алексей Васильев – 
виолончелист, дири-
жер, педагог и музы-
кально-обществен-
ный деятель. Про-

фессор кафедры вио-
лончели, арфы, кон-
трабаса и квартета. 

Заслуженный артист 
России. С 2015 года – 
ректор Санкт-Петер-
бургской консервато-
рии имени Н. А. Рим-

ского-Корсакова.

450
студентов обучаются в Санкт-Петер-
бургском музыкальном училище имени 
Н. А. Римского-Корсакова. Тут работают 
более 200 преподавателей.

162 года
назад, 20 сентября 1862 года, состо-
ялось официальное открытие первой 
консерватории России.

70
учреждений творческого образования 
было модернизировано в Петербурге
за последние 4 года.

Унас хранится значительное число под-
линных документов Николая Римско-
го-Корсакова с 1862-го по 1908 год. Его 

интенсивная и разнообразная деятельность 
как композитора, педагога, редактора, дири-
жера отразилась в разл ичных документах: 
нот ных и литературных рукописях, пись-
мах, пометах в рукописях других компо-
зиторов, дарственных надписях на нотах 
и фотографиях.

Интерес представляет рукопись 
партитуры Первой симфонии пер-

вой редакции, сочинявшейся 
под руководством Милия Бала-

кирева. Позже Римский-Корса-
ков эту редакцию подверг рез-

кой критике, что отрази-
лось в  некоторых его 

комментариях, остав-
ленных на страницах 
партитуры.

Различные надписи Римского-Корсакова 
содержатся в экзаменационных работах уче-
ников Консерватории, в том числе в учеб-
ных тетрадях по гармонии и контрапункту 
Глазунова. Дирижерские пометы сохрани-
лись в рукописных партитурах опер Глинки 
«Жизнь за царя» и Берлиоза «Троянцы». Уча-
стие композитора в делах Попечительного 
совета по поощрению русских композито-
ров и музыкантов отражено в документах 
этой организации.

В отделе рукописей хранятся и другие 
документы: письма к Римскому-Корсакову 
разных лиц, в том числе Мусоргского, Беля-
ева, Скрябиной, Танеева, Гречанинова; сви-
детельство о приеме Римского-Корсакова 
во французское общество композиторов 
и музыкальных издателей; материалы его 
жены Надежды Римской-Корсаковой, в част-
ности, ее переписка по поводу посмертного 
издания «Летописи» композитора, а также 
его фотографии, выполненные как професси-
ональными фотографами, так и любителями.

Рукописные материалы Николая Римско-
го-Корсакова, хранящиеся в Консерватории, 
неизменно привлекают внимание исследо-
вателей со всего мира.

Где можно увидеть 
автографы композитора
ЛАРИСА МИЛЛЕР /заведующая научно-исследовательским отделом рукописей 

Научной музыкальной библиотеки Санкт-Петербургской государственной консервато-

рии им. Н. А. Римского-Корсакова/

Среди литературных рукопи-
сей композитора из собрания 
Консерватории – варианты 
либретто «Майской ночи» 
и «Псковитянки», а также 
рукопись раннего незавершен-
ного учебника инструмен-
товки 1870-х годов.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    NLR.RU/NLR_VISIT/RA6708/K�DNYU�ARKHIVOV#GALLERY�11
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ЭТО ПЕРВАЯ и наиболее тяжело давшаяся Римскому-Кор-
сакову опера. Он написал ее по одноименной драме Льва 
Мея, к которой создал собственное либретто. Сюжет 
оперы вымышленный, но в его основе историческое 
событие – приезд Ивана Грозного в Псков. Однако это 
не полит ическая, а человеческая история. Дебю тная опера 
не отпускала композитора на протяжении почти 30 лет. 
Он вносил изменения в партитуру третьей редакции 
при каждой театральной постановке, вплоть до 1903 года, 
когда 28 октября она была впервые исполнена на сцене 
Мариинского театра. Премьера оперы в этой редакции 
прошла с большим воодушевлением и вызвала успех. 
«Написанная молодым автором «Псковитянка» произ-
вела большое впечатление прежде всего на молодежь. 
Опера полюбилась петербургскому студенчеству», – рас-
сказали в Мариинском театре.

ЭТУ ОПЕРУ в четырех действиях композитор написал 
по одноименной сказке Александра Пушкина. Он хотел 
приурочить ее к столетию поэта, но постановка была пред-
ставлена на московской сцене лишь в ноябре 1900 года. 
После драматической «Царской невесты» это сочинение 
стало для композитора воплощением светлого, легкого 
юмора. Он писал: «Иногда, как вчера вечером, когда… 
дошел до арии Лебеди, вдруг начинается прилив гордо-
сти, самодовольства и восхищения собственным творче-
ством. Думаешь, какой я был тогда умный, поэтичный 
и красивый, разумеется, в смысле музыки». Сейчас этот 
спектакль (6+) – один из самых красочных на мариин-
ской сцене, подчеркнули в театре. Режиссер Александр 
Петров привычно стремится занимать внимание зрите-
лей живыми картинами. В этом ему помогает сценогра-
фия Владимира Фирера.

НИКОЛАЙ Римский-Корсаков признавался, что одно-
именная сказка Александра Островского ему понра-
вилась не сразу. Но любовь ко всему русскому, в том 
числе к древним обычаям, привела к тому, что луч-
шего сюжета и лучших поэтических образов, чем Сне-
гурочка, Лель или Весна, у него на было. Сам компо-
зитор высоко ценил это произведение. «Заканчивая 
«Снегурочку», я почувствовал себя созревшим музы-
кантом и оперным композитором, ставшим оконча-
тельно на ноги». Кроме того, Николай Римский-Корса-
ков считал, что оркестровка этой оперы также явилась 
для него «шагом вперед во многих отношениях». Позд-
нее он сказал: «Я вынес убеждение, что «Снегурочка» – 
это мое лучшее произведение». Оперу восторженно 
принял и Островский: «Музыка к моей «Снегурочке» 
удивительная», – оценил он.

ЭТА ОПЕРА, написанная в 1908 году по «Сказке о золотом 
петушке» Александра Пушкина, стала последней в жизни 
и творчестве Римского-Корсакова. В середине 1900-х 
годов композитор обдумывал сразу несколько замыс-
лов, но их осуществлению помешала скоропостижная 
смерть. По мнению биографов, во многом она была спро-
воцирована сильными переживаниями из-за цензуры, 
которая увидела в сочинении прямую сатиру на само-
державие и злободневные политические намеки (пер-
воначально пропустив текст либретто без изменений, 
на другой день цензура взяла его обратно и потребовала 
множественных изменений, с некоторыми композитор 
был вынужден согласиться). Несмотря на препятствия, 
сочинение все же было поставлено. И критики едино-
гласно провозгласили его «новым видом оперы – худо-
жественной сатиры».

ЛИБРЕТТО к опере «Царская невеста» было создано Нико-
лаем Римским-Корсаковым по драме Льва Мея. Причем 
композитор сохранил не только общий план драмы, 
но и многие тексты из нее, а небольшие изменения 
и добавления для арий и ансамблей делал бывший 
ученик Римского-Корсакова Илья Тюменев. Премьера 
с блестящим успехом состоялась на сцене Москов-
ского товарищества частной русской оперы, а почти 
год спустя – в Мариинском театре. Интерес к поста-
новке, которую сначала оценили как «устаревшую», 
оказался очень велик. На спектакле впервые в исто-
рии русской музыки присутствовал специально при-
ехавший из Парижа музыкальный критик «Фигаро» 
Шарль Жоли, выразивший восхищение музыкой Рим-
ского-Корсакова. Опера имела крупный успех, автора 
и артистов много раз вызывали на сцену.

«Петербургский дневник» соста-
вил рейтинг из пяти знаковых 

произведений выдающегося ком-
позитора, педагога и дирижера 

Николая Римского-Корсакова. Эти 
оперы высоко оценила и публика, 
и критики. Музыка, сочиненная 
Римским-Корсаковым, продол-

жает звучать и сегодня.

Музыка, 
которая 

стала вечной

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/
     MARIINSKY.RU/ABOUT/EXHIBITIONS/RK175/

«СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ»«ПСКОВИТЯНКА»

«СНЕГУРОЧКА» «ЦАРСКАЯ НЕВЕСТА» «ЗОЛОТОЙ ПЕТУШОК»

Дирижер Альберт Коутс (в центре) с артистами после спектакля,
которым он дирижировал во время своего турне в Советский Союз
в марте 1926 года. Рядом с дирижером Ада Кобзарева (Милитриса), 
Елена Степанова (Царевна Лебедь), Николай Печковский и Павел Андреев
(Гонец). Архив Мариинского театра

Исполнители ролей: Михайло Туча – Дмитрий Орлов, 
Ольга – Юлия Платонова, князь Юрий Токмаков – Иван Мельников.
Архив Мариинского театра

Исполнители ролей: Шемаханская царица – Розалия Горская, 
царь Додон – Павел Журавленко. Архив Мариинского театра. Обложка 
клавира «Золотого петушка», оформленного Иваном Билибиным. 
Издательство Юргенсона

Исполнители ролей: Любаша – Нина Фриде, 
Бомелий – Василий Кравченко, Дуняша – Юлия Носилова.
Ежегодник Императорских театров

Эскиз костюма к опере «Снегурочка». Евгений Пономарев, 
Санкт-Петербургская государственная театральная би-
блиотека. Исполнительница роли Леля – Евгения Збруева, 
архив Мариинского театра. 
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На мой взгляд, чем больше времени проходит с момента 
присоединения Крыма к России, тем глубже стано-
вится наше понимание того, что тогда произошло. 

Напомню, что 10 лет назад это был дейст вительно всена-
родный праздник на полуострове. Это не пустые слова, 
а вполне реальное описание того, что испытывали в тот 
мом ент крымчане, готовясь к референдуму по вопросу 
возвращения в состав РФ. В первую очередь для нас это 
была уникальная возможность избежать гражданской 
войны, угроза которой возникла после кровавого госпе-
реворота на Украине.

Это чувство небывалого единства до сих пор вспоми-
нается всеми нами как один из самых счастливых момен-
тов жизни. С того дня мы почувствовали огромные изме-
нения в своей жизни – как в социальном, так и в обще-
ственно-политическом плане. Прежде всего тогда мир 
наглядно увидел начало возвращения нашей страны 
к своим глубинным национальным интересам. Страна 
впервые осознала саму себя как государство, интересы 
которого имеют историческое и общемировое значение.

Еще один урок интеграции – в том, что Россия оказалась 
страной, способной осуществлять масштабные проекты, 
в короткие сроки серьезно улучшающие жизнь людей. 
Уже стало общим местом упоминать трассу «Таврида», 
Крымский мост, новые больницы, школы, электростанции, 
аэропорты… При этом каждый из этих проектов потянул 
за собой целую цепочку улучшений.

Шестнадцатого марта в референдуме приняли 
участие более 1 миллиона 548 тысяч человек. 
Тогда в Крыму работали порядка 130 наблюда-

телей из 23 стран. Глава международной миссии заявил, 
что референдум соответствует всем международным 
нормам и полностью отвечает демократическим про-
цедурам. Уже через день после голосования, 18 марта, 
в Кремле состоялось подписание Договора о принятии 
Крыма и Севастополя в состав России.

Я часто бываю на полуострове и могу засвидетель-
ствовать, что за эти 10 лет Крым и Севастополь бук-
вально преобразились. С нуля были созданы или капи-
тально восстановлены многие социальные и инфра-
структурные объекты и даже целые отрасли, которые 
раньше, при Украине, находились в глубоком упадке. 
А сами крымчане говорят, что их жизнь разделилась 
на «до» и «после».

Современная история Крыма – это Крымский мост, аэро-
порт Симферополь, медицинский центр имени Семашко, 
трасса «Таврида», обновленный молодежный лагерь 
«Артек», заново выстроенные Соборная мечеть и Алек-
сандро-Невский собор, Таврическая и Балаклавская ТЭС 
и многое другое. Уверен, что теперь современная исто-
рия, наполненная радостью, уверенностью и развитием, 
появится и у новых регионов: Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожья и Херсонской области. 
Все только начинается!

Амне кажется, что события десятилетней давности сти-
мулировали пересмотр нашего отношения к своему 
прошлому и настоящему. И это в свою очередь дало 

старт процессу осознания – кто мы такие и куда мы идем. 
Кто-то говорит, что для нашей страны это еще был и пер-
вый опыт осуществления крупного национального проекта. 
Но я бы не стал называть воссоединение с Крымом «проек-
том», это как-то принижает и унижает все произошедшее.

Госпереворот в Киеве в феврале 2014-го стал катализа-
тором. Свою роль сыграло и единодушное волеизъявление 
крымчан, и тот факт, что во главе России на тот момент 
стоял сильный лидер Владимир Путин, а не безвольный 
Борис Ельцин. Ведь у того же Ельцина был уникальный шанс 
присоединить Крым в 1994-1995-м, но мы тогда сами укло-
нились от этого шага, к которому все шло, просто стыд ливо 
умыли руки, как Понтий Пилат. И Украина очень быстро 
все это задушила, а потом, с 1995-го по 2014-й, больше 
не давала ни единого шанса крымскому населению хотя бы 
раз высказаться по поводу собственной принадлежности.

Десять лет назад, 18 марта 2014 года, Крым был при-
нят в состав Российской Федерации. О том, как это 
событие повлияло на жизнь каждого из нас, расска-
зывают эксперты «Петербургского дневника».

ВЛАДИМИР ДЖАРАЛЛА /крымский политолог/ ИГОРЬ КАСТЮКЕВИЧ /сенатор от Херсонской области/КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН /первый заместитель председателя Комитета Государственной 

думы РФ по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками/

«Проект» – это нечто, подготовлен-
ное в тиши кабинетов какой-то узкой 
группой людей. А в случае с Крымом 
это было совершенно не так. Это было 
общенародным действием.

Избежали 
гражданской войны

Все только 
начинается!

Возвращение могло 
состояться еще раньше

«Праздник был 
всенародным»

  ИГОРЬ СВИРИДОВ /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

    T.ME/VLADIMIR_DZHARALLA     COUNCIL.GOV.RU/EVENTS/MULTIMEDIA/PHOTO/258258/    T.ME/KONSTANTINZATULIN

ПРАЗДНИЧНАЯ АКЦИЯ В ПЕТЕРБУРГЕ В 2014 ГОДУ
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Горожане, ставшие участниками уличного 
опроса «Петербургского дневника», рассказали, 
бывали ли они в Крыму за последние 10 лет.

   МАЗАГАЙ МАЗАГАЕВ

«В Петербург мы пере-
ехали как раз из Крыма, 
это произошло в прошлом 
году. После воссоединения 
с Рос сией полуостров пре-
образился, стало гор аздо 
лучше».

НАДЕЖДА

«Запомнился Крымский 
мост, проезжали по нему 
вскоре после его откры-
тия. Тогда возникли про-
блемы со связью, сей-
час, наверное, они уже 
решены».

ГАЛИНА

«За последние десять 
лет я в Крыму не был, 
но очень хотел бы туда 
съездить. Буквально месяц 
назад у меня там отды-
хали родители, им очень 
понравилось».

НИКОЛАЙ

«В Крыму не была и пока 
не планирую. Сейчас 
меня больше привле-
кают, например, Турция 
или Абхазия, а на полу-
острове, на мой взгляд, 
еще много работы».

ЕЛЕНА

СМОТРИТЕ ВИДЕО 
ОПРОСА!



  ВИКТОРИЯ ЗЫРЯНОВА /info@spbdnevnik.ru/  

«Очень хотел бы 
съездить»

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

ГОЛОС БОЛЬШОГО ГОРОДА

НАЗАР Долицкий окончил Санкт-Пе-
тербургскую государственную 
медицинскую академию им. Меч-
никова, работал врачом-психиат-
ром в психиатрической бол ьнице 
Святого Николая Чудотворца, 
там же проходил клиническую 
ординатуру, был ассистентом 
кафедры, учился в аспирантуре… 
В 2013 году, женившись на уро-
женке Севастополя, решил с женой 
обосноваться в ее родном городе. 
Ехали туда через Киев за неделю 
до событий на майдане. Это был 
последний раз, когда супруги были 
на Украине. Дальше началась «рус-
ская весна».

�ДОНБАСС � ЭТО МЕСТО СИЛЫ�
Назар Долицкий давно явля-
ется членом мотоклуба «Ночные 
волки» и уточняет, что на самом 
деле «русская весна» случилась 
в Севастополе гораздо раньше – 
в 2009 году, когда «Ночные волки» 
устроили на горе Гасфорта первое 
байк-шоу под российским флагом. 
Понятно, что и в 2014 году, оказав-
шись там, Назар не мог остаться 
в стороне. Был одним из органи-
заторов севастопольской само-
обороны, курировал блокпосты, 
участвовал в работе штурмовых 
групп, принял непосредственное 
участие в штурме корабля специ-
ального назначения «Славутич», 
штурмовал военную прокуратуру 
Украины, за что был награжден 
медалью «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени.

«Помню исторический митинг 
24 февраля 2014 года, когда 
на  главной площади Севасто-
поля собрался весь город, чтобы 
выразить свое неприятие май-
дана. Севастополь сразу обозна-
чил свою позицию относительно 

фашистского переворота, и город 
сказал однозначно: «Нет». 

Мы, «Ночные волки», заехали 
на площадь Нахимова на мото-
циклах, во главе колонны нахо-
дились три мотоцикла – белый, 
синий и красный. На белом ехал 
я. Мы были для севастопольцев 
символом того, что Россия город 
не бросит», – рассказывает Назар 
Долицкий.

Потом он с «Волками» встре-
чал спецназ «Беркут» от  гра-
ницы и сопровождал в Севасто-
поль. В ночь с 24 на 25 февраля 
севастопольцы выставили пер-
вый блокпост.

«В  Сочи тогда только 
закончилась Олимпиада. 
Мы не знали, поддержат 
нас или  нет. Но  люди 
вышли и были готовы 
стоять насмерть. И мы 
понимали, какую цену 
за это можно запла-
тить. Но потом поя-
вились «вежливые 
люди», Россия сде-
лала свой истори-
ческий выбор, кото-
рый, наверное, 
определил исто-
рию человечества. 
Мы тогда всему 
миру показали, 
что можно говорить 
им «нет» и настаи-
вать на своем. Дальше 
был Донбасс, кровь 
Одессы. Но мы при-
шли к тому, что можем 
писать свою исто-
рию»,  – вспоминает 
собеседник «Петербург-
ского дневника».

�НИ СЛЕЗИНКИ!�
Все эти годы «Ночные волки» про-
должали возить гуманитарную 
помощь в Донбасс, причем прямо 
на передовую.

«Побывав там, увидев бойцов, 
я понял, что Донбасс – это место 
силы. Многие хотят достичь про-
светления, едут куда-то в Тибет. 
Я говорю: «Нет, езжайте в Донбасс. 

Врач-психиатр Назар Долицкий был в знаменитой 
тройке байкеров из «Ночных волков», въехавших 
в 2014 году в Севастополь с российским триколо-
ром. Сейчас он вернулся со специальной военной 
операции в Петербург и возобновил свою работу.

«Символ того, что Россия не бросит»
  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, СТАНИСЛАВ КРАСИЛЬНИКОВ / ИТАР�ТАСС

96,77%
голосов на референдуме о статусе Крыма было 
отдано за вхождение в Российскую Федерацию. 
Явка составила 83,1%.
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  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/   
  VK.COM/MYHISTORYPARK_SPB?FROM=SEARCH&Z=PHOTO�

153265013_457375781%2FWALL�153265013_66009

В МУЗЕЙНО-ВЫСТАВОЧНОМ центре «Россия – Моя история» 
открылась выставка «Россия – Крым – Моя история» (0+), 
посвященная 10-летию воссоединения Крыма с Россией.

«На выставочных стендах представлена инф ормация 
о коренных положительных изменениях, которые прои-
зош ли на полуострове после 2014 года и продолжаются 
по сей день, – восстановление инфраструктуры и памят-
ников культурного наследия, развитие Черноморского 
флота ВМФ России и возрождение судостроения, повы-
шение качества жизни крымчан благодаря модерниза-
ции системы здравоохранения», – сообщили организа-
торы экспозиции.

Выставка будет работать до начала апреля 2024 года, 
а вход на нее свободный.

Вместе с тем десятой годовщине воссоединения Крыма 
с Россией сегодня будет посвящен полуденный выстрел 
из Петропавловской крепости. Почетное право произвести 
его будет предоставлено награжденным медалью «За воз-
вращение Крыма» Илье Колесникову и Дмитрию Кратирову.

Выставка и выстрел 
в честь годовщины

Десятилетие возвращения Крыма в состав Рос-
сии отмечают экспозицией. Кроме того, сегодня 
юбилею посвятят полуденный залп из пушки 
в Петропавловской крепости.

«Символ того, что Россия не бросит»

Когда вы увидите людей, кото-
рые остались в Донецке, Гор-
ловке, под обстрелами, но они 

живут, они стоят на  своей 
земле, вы поймете, что такое 

место силы». Как в песне, что мы 
корнями вгрызаемся в недра. Это 
наша земля. Люди Донбасса – 
уникальные», – считает Назар 
Долицкий.

Он возвращался из поездок, 
но какой-то внутренний надрыв 
оставался.

«Я мужчина, я здоров и силен, 
у  меня есть определенные 
навыки. Почему я здесь? Я долго 
не решался сказать семье. У меня 

жена и  две маленькие дочки. 
Но я понял, что созрел. Сказал 
жене, а она ответила: «Я давно 
уже ждала, когда ты это скажешь». 
Жена восприняла мое решение 
очень мужественно. Я понимаю, 
что она переживала. Мы вместе 
15 лет, и вот я ухожу на войну. 
Помню день 1 февраля 2023 года, 
когда загрузил машину битком 
гуманитаркой. Жена с дочками 
вышли проводить. Я больше всего 
боялся, что они начнут реветь. 
Ни слезинки!» – рассказывает 
мужчина.

Незадолго до этого, в октябре 
2022 года, в состав интернаци-

ональной бригады «Пятнашка» 
вошел отряд «Ночных волков», 
сейчас он вырос до роты. Долиц-
кий ушел добровольцем в «Пят-
нашку», работал как медик.

«На  войне врач применяет 
свои навыки и знания, когда есть 
необходимость, а все остальное 
время – обычный солдат. Ты дела-
ешь то, что можешь, это особен-
ность добровольческого подраз-
деления. Хромого не заставят 
бегать, а быстрого заставят, – 
объясняет Назар Долицкий. – Мы 
новобранцев потихоньку выво-
дили на передовую посмотреть. 
Когда рядом реально пули, люди 
реагируют по-разному. К  нам 
такие «Рэмбо» приезжали, а выхо-
дили на передок – и потом сидели 
при складе».

�Я БУДУ ТАМ, ГДЕ НУЖЕН�
Потом контракт закончился, 
и перед новым, 2024 годом Назар 
Долицкий вернулся в Петербург. 
И решил остаться, ведь пациенты 
11-го отделения психоневрологи-
ческого интерната (ПНИ) № 9, где 
он заведующий, его тоже ждали, 
писали письма, со многими он 
был на связи.

«Моя жена, пока меня не было, 
занималась гуманитаркой, орга-
низовала плетение сетей в Чес-
менском приходе. Я сразу при-
ступил к инструкторской дея-
тельности по тактической меди-
цине в Региональной академии 
тактической медицины и первой 
помощи, поскольку у меня есть 
реальные знания и боевой опыт. 
Мы обучаем тому, что действи-
тельно помогает в первые золо-
тые минуты спасти жизни», – 
говорит доктор.

Назар Долицкий отмечает, 
что лично его психика оказалась 
достаточно устойчивой, он вер-
нулся сохранным и может продол-
жать свою деятельность, но пони-
мает, что не все такие, многим 
реально потребуется помощь, 
предстоит большая работа по вос-
становлению ветеранов. Он благо-
дарен фонду «Защитники Отече-
ства» за помощь его семье и готов 
сам участвовать в реабилитации 
возвращающихся бойцов.

«Мужику переступить через 
себя и пойти к психологу или 
психиатру трудно и непривычно. 
Особая роль у тех, кто там был, – 
они могут говорить с ветера-
нами на одном языке. Ключевой 
момент – доверие. Мне как психи-
атру видится, что это может сра-
ботать. Позовут в фонд – пойду. 
Я буду там, где я нужен», – под-
водит ит ог Назар Долицкий.

Из интерната на спецоперацию ушли, 
не считая Назара Долицкого, два 
сотрудника – два Андрея. Один, к сожа-
лению, погиб – медбрат Андрей Зотов. 
Андрей Машевский воюет, иногда при-
езжает на побывку, с ним мы посто-
янно на связи.

ЕЛЕНА МАНАЕВА, ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯЗАННОСТИ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ДИРЕКТОРА ПНИ № 9
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КАДИ, МАРИЯ ЗАРИФ, 2022 Г.

Фильмы, спектакли, концерты – что выбрать 
и как не пропустить самое интересное, рассказывает 
обозреватель «Петербургского дневника».
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КИНО НА ЛЮБОЙ ВКУС

  > С 20 по 26 марта в кинотеатре «Кино&Те-
атр» в «Англетере» пройдет кинофестиваль 
Франкофонии в рамках Дней Франкофонии 
в России. В программе 9 картин из Франции, 
Бельгии, Швейцарии, Канады и Люксембурга. 
Откроет фестиваль в среду музыкальная 
биографическая история двух сестер – дири-
жера и профессиональной виолончелистки – 
Захии и Феттумы Зиуани «Дивертисмент» 
(18+). В программу также вошли фильмы: 
«Отпусти меня» (18+) – драма о терзаниях 
матери, воспитывающей особенного ребенка; 
«Колебания» (18+) – филигранная стилизован-
ная лента о путешествии Петра Кропоткина 
в Швейцарию; анимационный семейный фильм 
об эмиграции «Дуня и принцесса Алеппо» 
(12+); комедия о бегстве от реальности «А если 
меня нет?» (18+); острая драма о социальном 
и экономическом неравенстве «Дыши» (0+), 
трудовые споры и победы в документальной 
ленте «Освобожденная метла» (18+).

«МЕСЯЦ 
В ДЕРЕВНЕ»

ПРЕМЬЕРА В ТЕАТРЕ «МАСТЕРСКАЯ»

ПЕСНИ 
КАК ОТРАЖЕНИЕ 
XX ВЕКА

  > 19 марта на сцене ДК 
«Выборгский» новый 
спектакль-концерт Игоря 
Миркурбанова (12+). Театралы 
его хорошо знают по спек-
так лям, которые он играет 
в МХТ им. Чехова, в Театре 
на Бронной, Театре Наций 
и «Ленкоме». Во многих 
постановках Игорь испол-
няет хиты отечественной 
эстрады. Для концерта в ДК 
«Выборгский» артист выбрал 
песни, в которых отражается 
XX век: лиричная «Клен ты 
мой опавший», залихватские 
«Лимончики», трагическая 
гражданская лирика Галича 
и знакомые каждому «Чер-
ный ворон» и «Я люблю тебя, 
жизнь». Важной частью 
программы станет блок 
песен Сергея Наговицына – 
российского поэта и певца, 
автора-исполнителя в жанрах 
русский шансон, городской 
романс и рок. Выступление 
Игоря Миркурбанова будет 
сопровождать оркестр Red 
Square Band.
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ПРЕМЬЕРА В ТЕАТРЕ «МАСТЕРСКАЯ»

автора-исполнителя в жанрах 
русский шансон, городской 
романс и рок. Выступление 
Игоря Миркурбанова будет 
сопровождать оркестр Red 
Square Band.

  > 24 марта в Театре им. В. Ф. Комиссаржевской –
премьера спектакля по одной из самых известных пьес 
русского классика Ивана Тургенева «Месяц в деревне» 
(18+). Впервые в Театре им. Комиссаржевской спек-
такль был поставлен в 1998 году, а теперь возвра-
щается на подмостки в режиссуре одного из самых 
смелых современных режиссеров Романа Габриа. 
Но на этот раз Роман оставил эксперименты, и творче-

ская команда скрупулезно работала с пьесой старым 
этюдным методом. Режиссер специально для этого 
расчистил пространство от постановочных, пласти-
ческих репетиций – все сконцентрировано только 
на артисте и на партнерской работе, в тишине, на дви-
жениях сюжета через роли, через психологические 
связи, чтобы документально организовать события, 
не заваливаясь в излишнюю театраль ность.

  > В театре «Мастерская» 21 марта 
играют недавнюю премьеру спектакля 

по пьесе Теннесси Уильямса «Стеклянный 
зверинец» (16+). Режиссер спектак  ля – 
недавний выпускник курса Григория Козлова 
Дмитрий Хохлов. В центре сюжета этого про-
изведения – несчастливая маленькая амери-
канская семья: стареющая красавица Аманда 
и двое ее взрослых детей, Том и Лаура. 
Несчастливы они вместе и по отдельности. 
Им страшно жить и хочется сбежать – 
в собственное прошлое, в выдуманный 
мир или хотя бы в другой город. В театре 
«Мастерская» пьеса рассказана как история 
побега. В своем спектакле Дмитрий Хохлов 

представляет зрителю срез эпохи отчаяв-
шихся людей, старая жизнь которых рухнула, 
а новая так и не началась.
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Весна все сильнее вступает в свои права, а значит, открывается сезон летних видов спорта. Самый доступный 
и популярный из них – бег. У его любителей в 2024 году будет много соревнований, как традиционных, так 
и новых, не совсем привычных.

Любителей бега в Петербурге 
ждет насыщенный сезон

Г У Б Е Р Н АТ О Р Александр 
Беглов утвердил перечень 
значимых физкультурных 
и спортивных мероприятий 
на 2024 год, в него вошли 
30 событий, в  том числе 
вос емь международных 
и 22 – всероссий ских и реги-
ональных. Среди них – мара-
фон «Белые ночи», старей-
ший в России пробег «Пуш-
кин  – Санкт Петербург» 
и  соревнования на  Кубок 
губернатора.

ПАРКИ ФИЗКУЛЬТУРЫ
Первый этап Кубка губер-
натора Санкт-Петербурга 
по бегу состоялся 3 марта. 
Как и год назад, организа-
торы выбрали местом его 
проведения уютный и живо-
писный Александрийский 
парк в Петергофе.

В 2024 году в Кубке губер-
натора запланированы две 
беговые дистанции – 5 кило-
метров и  10 километров. 
По  результатам каждого 
старта будут определены 
победители в возрастных 
категориях и в абсолютном 
зачете.

В  этом сезоне в  про-
грамме состязаний появи-
лось новшество – семейные 
забеги. В них могут принять 
участие до трех членов одной 
семьи на одной дистанции. 
Возраст ребенка, который 
будет выступать в семейной 
команде, должен быть в диа-
пазоне от 12 до 16 лет.

В  Кубке губернатора 
в 2024 году запланированы 
еще три этапа. 

Второй пройдет 21 апреля 
в парке Интернационали-
стов во Фрунзенском районе, 
третий проведут 25 августа 
в парке «Сосновка» в Выборг-
ском районе, и четвертый, 
завершающий этап состо-
ится 13 октября в Примор-
ском парке Победы на Кре-
стовском острове и в Цен-
тральном парке культуры 

и отдыха им. С. М. Кирова 
на Елагином острове.

Как подчеркивают орга-
низаторы, проведение 
забегов в парках позволяет 
не перекрывать дорожное 
движение.

Участие в массовых сорев-
нованиях на Кубок губерна-
тора бесплатное. Каждый 
бегун, который финиширует, 
будет награжден медалью 
уникального дизайна и полу-
чит подарки.

ВОКРУГ �СКА АРЕНЫ�
Продолжит сезон 24 марта 
новый старт, который будет 
проведен впервые – «Десятка 
PushkinRun». Девиз этого 
пробега «Проверь себя 
после зимы». Организаторы 
выбрали местом его прове-
дения пространство вокруг 
многофункционального спор-
тивно-развлекательного ком-
плекса «СКА Арена» на про-
спекте Юрия Гагарина, где 
проводит матчи хоккей-

ная команда одноименного 
клуба.

КРАСИВЫЕ ТРАССЫ
Традиционное открытие 
бегового сезона в  Петер-
бурге, хоть спортсмены 
и соревнуются круглый год, 
запланировано на 14 апреля. 
Состоится «Арена Полума-
рафон»: старт и  финиш 
забегов – на Крестовском 
острове, вблизи стадиона 
«Газпром Арена». Марш-
руты пройдут по террито-
рии Приморского парка 
Победы, Яхтенному мосту 
и Парку 300-летия Санкт-Пе-
тербурга. Дистанции: 5, 10, 
21,1 километра.

САМЫЙ РОМАНТИЧНЫЙ 
МАРАФОН
У  традиционного пробега 
«Белые ночи» в 2024 году 
не юбилейная, но знаковая 
цифра – он состоится в 33-й 

раз. Любители бега и профес-
сионалы легкой атлетики нач-
нут соревноваться 29 июня 
вечером и будут преодолевать 
дистанции именно во время 
белой ночи, как в свое время, 
в 1990 году, и задумывали 
основатели состязания.

Старт полной мара-
ф о н с к о й  д и с т а н ц и и 
(42,195 метра) назначен 
на 22:00, на 10 километров – 
на 21:00. Бегунам не при-
дется бороться с июньской 
жарой, они смогут показать 
высокие результаты и насла-
диться красотой Северной 
столицы в самое романтич-
ное время года.

Старт и  финиш забега 
будут находиться в разных 
местах. Маршруты обеих дис-
танций начнутся от «Газпром 
Арены» и  завершатся 
на Дворцовой площади.

Еще один ночной забег 
будет организован впер-

вые, он пройдет в темное 
время суток 31 августа 
и закроет календарное 
лето. Старт будет дан 
после захода солнца, 
трасса будет проложена 
по Крестовскому острову 

на фоне эффектно подсве-
ченных объектов.

МИЛЛИОН ЗА РЕКОРД
Старейший в Европе про-
бег по маршруту Пушкин – 
Петербург 15 сентября 
состоится в 97-й раз. В его 
программу с недавних пор 
включена дистанция класси-
ческого марафона, но сохра-
нена и любимая многими 
на 30 километров, а также 
на 10 и  5 километров. 
За день до основного старта, 
14 сентября, на Дворцовой 
площади состоятся детские 
забеги на 400 и 800 метров.

Рекорд бегуна Леонида 
Тихонова, установленный 
много лет назад, держится 
до сих пор. Президент Феде-
рации легкой атлетики 
Санкт-Петербурга Дмитрий 
Павлов объявил, что спортс-
мен, которому удастся пре-
взойти результат 1 час 
29 минут 55 секунд, полу-
чит призовые на круглую 
сумму один миллион рублей.

ЯРКАЯ ФИНАЛЬНАЯ ТОЧКА
Завершением бегового 
сезона – 2024 в Петербурге 
станет «Арена Марафон» 
27 октября.

Соревнование прой-
дет по  маршруту рядом 
с  «Газпром Ареной», 
но  появится новый уча-
сток трассы – набережная 
у самого высокого здания 
Европы – «Лахта центра». 
Финиш, как и в 2023 году, 
состоится в  спортком-
плексе «Арена». Под  его 
крышей будет расстелена 
ковровая дорожка, бегуны 
будут завершать дистанцию 
при ярком свете софитов.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

Новая беговая дисциплина эки-
ден (команда из шести участ-
ников совместно преодоле-
вает марафонскую дистанцию) 
стремительно набирает попу-
лярность. Эстафета состоится 
в Петербурге 16 июня.

В 2024 году 
в третий 

раз состоится 
благотворительный забег 

«Бегом с Дневником». 
Подробности – в одном 

из ближайших 
выпусков!
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ПРЕЗИДЕНТ Московского академического 
театра сатиры Александр Ширвиндт умер 
в возрасте 89 лет.

«Александра Ширвиндта многое связы-
вало с Санкт-Петербургом. Он снимался 
на  «Ленфильме». Большим событием 
в на шем городе всегда становились гастроли 
Театра сатиры, – отметил губернатор Алек-
сандр Беглов. – Главной чер той Алексан-
дра Анатольевича было достоинство. Его 
любили и глубоко уважали и как артиста, 
и как человека».

ДОЛГАЯ И ДОСТОЙНАЯ ЖИЗНЬ
У Александра Ширвиндта почти 60 работ 
в  кино. На  киностудии «Ленфильм» он 
снимался в таких картинах, как «Она вас 
любит» (0+), «Небесные ласточки» (0+), 
«Аплодисменты, аплодисменты» (0+) 
и «Трое в лодке, не считая собаки» (0+).

«Главным фильмом, пожалуй, можно 
назвать ленту «Она вас любит»: это был 
дебют Александра Ширвиндта, – отметил 
в беседе с «Петербургским дневником» 
пресс-секретарь «Ленфильма» Артемий 
Аграфенин. – Талантливый, обаятельный, 
компанейский… Нам будет его не  хва-
тать. И  мы скорбим вместе с  родными 
и близкими».

На киностудии, по словам Артемия Агра-
фенина, сегодня будет открыт траурный 
уголок: с портретом и цветами.

Актер и телеведущий Андрей Ургант 
подчеркнул, что Александр Ширвиндт был 
великим человеком, одной из самых знако-
вых фигур для отечественного искусства.

«Во всех учебниках по XX веку о нем 
точно должно быть написано! Замечатель-
ный человек, гражданин, талантливый 
артист. Меня с ним связывали дружеские 
отношения. Уход Александра Анатолье-
вича – это большая потеря для меня лично 
и для всех нас. Полагаю, что на свете нет 
людей, которые бы его не любили», – поде-
лился мнением Андрей Ургант.

Председатель Санкт-Петербургского отде-
ления Союза театральных деятелей России 
Сергей Паршин узнал печальную новость 
от нашего издания.

«Очень прискорбно, – вздохнул он. – 
Александр Анатольевич прожил долгую 
достойную жизнь. Его любил народ, его 
любили зрители, его любили коллеги, 
любили его однокурсники, с которыми, 
я знаю, он общался до последнего дня. Шир-
виндт – это эпоха в истории московского 
Театра сатиры. Это знаменательная и очень 
значительная фигура в истории советского 

и российского театра. Память о нем сохра-
нится и у коллег, и у зрителей в возрасте, 
и у молодежи. Царствие ему небесное, и спа-
сибо за то, что он сделал для советского 
и российского искусства».

Председатель Санкт-Петербургского отде-
ления Союза театральных деятелей России 
добавил, что в кино Александр Ширвиндт 
сыграл не очень много ролей, но каждая 
стала запоминающейся и значимой.

НИТОЧКА ОБОРВАЛАСЬ
Заслуженный артист России Александр 
Олешко не стал скрывать своих эмоций, 
назвав смерть Александра Ширвиндта 
огромной утратой.

«Наверное, первый раз в жизни я не могу 
найти слов. Хотя обычно за словом в кар-
ман не лезу, – сказал «Петербургскому 
дневнику» актер. – Но сейчас тот случай, 
когда огромное количество людей шокиро-
ваны и растеряны. Когда уходит человек, 
который олицетворял жизнь, культуру... 
Всегда с улыбкой, энергичный, мудрый, 
терпеливый… Александр Ширвиндт был 
связующей ниточкой с другим временем 
и людьми. Казалось, если рядом есть такой 
человек, то и наша жизнь продолжается. 
А теперь эта ниточка оборвалась. Теперь 
он с теми, с кем работал, кого любил, о ком 
нам рассказывал».

Александр Олешко отметил, что буквально 
несколько дней назад разговаривал с женой 
Александра Ширвиндта Натальей. Обсуж-
дали намеченный на третье апреля спек-
такль. И вот теперь такая печальная весть.

«Я очень благодарен Александру Анато-
льевичу за то, что в своей жизни он позволил 
мне быть рядом. Осуществил мою мечту – 
играть вместе с ним на сцене очень важ-
ный спектакль «Где мы?» (16+). Как оказа-
лось, эта постановка нужна людям – после 
премьеры приходило много писем и бла-
годарностей от зрителей», – подытожил 
Александр Олешко.

ПРОЩАНИЕ
Церемония прощания с Александром Шир-
виндтом состоится сегодня в Москве. Ее 
планировали начать в полдень, однако 
решение изменили.

«Прощание с Александром Ширвинд-
том по просьбе семьи переносится на час 
и  пройдет в  Театре сатиры 18 марта 
с 13:00 до 15:00», – поделились подробно-
стями в театре.

Похоронят Александра Ширвиндта 
на Новодевичьем кладбище в Москве.

ЧИТАЙТЕ ВО ВТОРНИК:
ЭКСКЛЮЗИВНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ 
С МИТРОПОЛИТОМ 
ВАРСОН ОФИЕМ



Сегодня в Москве состоится церемония прощания с народным артистом РСФСР Александром Ширвиндтом, 
скончавшимся в минувшую пятницу. Он родился и всю жизнь прожил в столице, но при этом его многое свя-
зывает с Петербургом. Например, в кино он дебютировал на киностудии «Ленфильм».

«На свете нет людей, 
которые бы его не любили…»

Александр Ширвиндт родился 19 июля 1934 года 
в Москве. Актер театра и кино, театральный 
режиссер, сценарист, педагог, телеведущий, писа-
тель-мемуарист. Народный артист РСФСР (1989), 
а также полный кавалер ордена «За заслуги 
перед Отечеством».

  МАРИНА БОЙЦОВА, НИНА АСТАФЬЕВА, АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /info@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ПРОКОФЬЕВ / ТАСС
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